

Precios de suscripción Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, viernes, 17 de Mayo de 1889.

N.º 2.363

Correo de ayer

CARTAS DE MADRID

11 de mayo.

Puesto que Mondragon está a la orden del día, hablemos de Mondragon.

Es el tal, aquel Eduardo Blasco, mariposa que libó en todos los partidos; republicano furibundo dos ó tres veces; liberal otras tantas y por último conservador de los canovistas, cuyo jefe D. Antonio le estima de todo corazón y le hizo ha tiempo, como al Sr. Vallejo Miranda, objeto de sus mas íntimas confianzas.

Pues este Mondragon, corresponsal ó mejor redactor de *Le Figaro*, órgano en días no lejanos de las hoy horizontales ó momentáneas y actualmente de la política canovista, escribe en una de las cartas que figura fecha en Madrid lo que sigue:

«*Fa'ta saber si la soberana que vela el porvenir de su hijo guerra en el último momento poner su firma al pie del decreto en que se promulgue una ley esencialmente popular.* (Se refiere á la del sufragio universal.)

—*Yo lo dudo mucho, y por eso he creído siempre que antes de la promulgación de tal ley, se suscitará un incidente cualquiera para cambiar la situación y la política.*»

Si se atiende á la falta de formalidad política de mi querido amigo particular Blasco, estas palabras no pasan de ser una opinión individual; que por motivos largos de contar, es antigua en el buen Mondragon.

Pero es el caso, que Blasco disfruta, según ya he dicho, de la absoluta confianza de Cánovas, que á Blasco acude de continuo para consignar declaraciones á veces trascendenciales. Y como Cánovas, aun cuando caído tiene buenos escuchas en el real palacio, de ahí que haya republicanos de muy buena fé, que buscando la relación de tantas y tantas de las últimas maniobras ministeriales, encuentra la posibilidad de que la diada Cánovas-Martinez-Campos, se convierta en trilogía, colocando á su cabeza á doña María Cristina de Hapsburgo y Lorena.

Honradamente pensando y por virtud de repetidas pruebas, yo creo en verdad, que la reina regente no piensa en el desatinado de hacer política. Creo que *motu proprio* y por consejos de gentes serias, quiere ser reina constitucional de verdad; dejando en libertad á los partidos para que estos hagan y deshagan según lo tengan por conveniente, una vez que la responsabilidad de todo no es de los reyes, sino de los ministros.

Mas bueno es que conste, que ciertos problemas no los plantean los revolucionarios sino los conservadores. Por que teniendo la declaración de Blasco, todos los visos de haber sido dictada por Cánovas, sucede que se impone con mas fuerza que nunca la necesidad de dar el sufragio universal. Porque sino se dá, ya las gentes no echarán la culpa á Sagasta, sino á las instituciones que Blasco ha puesto en evidencia. Y nada digo, si aquí se plantea cualquier problema que determine la caída de Sagasta; que entonces no habrá nadie que no recuerde, que los conservadores sabían «que antes de promulgarse la ley del sufragio universal se suscitará un incidente cualquiera para cambiar la situación y la política.»

Lo he dicho mil veces; el maldito bal-

con de D. Fernando Puig, resultó un factor importantísimo en la política. Merced á él, Cánovas no da pié con bola, y de ahí sus repetidos tropezones y aun sus irremediables caídas. Para alentar á los suyos, hizo decir eso á Mondragon, y cátese por consecuencia, tendido un lazo á las instituciones.

Hay pues, que pasar por el sufragio, pues verdad ó no, que la regente no quiere el sufragio universal, dicho lo que ha escrito Mondragon, resultará la responsabilidad de cuanto suceder pudiera, obra suya.

Y por de pronto, hoy ya así se dice en to las partes, ante este anuncio nosotros los republicanos históricos, los más beatos de todos los republicanos, ya hemos adelantado nuestra opinión. Léase en prueba de este mi aserto *El Globo* de hoy, y si ustedes quieren esta misma carta, pues que dada nuestra disciplina, en asuntos de esta gravedad nosotros no acostumbramos á proceder sin instrucciones concretas y definidas.

Conste pues, que nosotros no hemos traído, ni llevado jamás el nombre de la reina regente; al contrario, más de una vez la hemos consagrado frases de singular respeto. Mas presto, que los conservadores dicen, que no habrá sufragio universal, porque las instituciones no quieren, nosotros resueltamente aceptamos la cuestión en el terreno en que se nos plantea, y si decimos de un lado, ¡pues no le ha de haber! de otro consignamos, que esto de arrojar la responsabilidad de que no le haya sobre la reina regente, nos parece incorrectísimo bajo el punto de vista parlamentario y constitucional.

Y sobre todo esto, planteado por los conservadores el problema en estos términos, nosotros decimos: ¿hay sufragio? ¡pues está bien! No le hay, porque se suscitará un incidente para cambiar la situación; ¡pues retemejor!

Y conste, que todo esto queda escrito *via argumenti*; y en demostración de que los conservadores no saben lo que se pescan al traer y llevar como lo hacen el nombre de la regente.

FELIPE.
(*La Publicidad.*)

12 de Mayo.

Ya nadie duda que el Sr. Martos, alma de la conjuración contra el Gobierno conspira públicamente para imponer sus caprichos á la situación.

Personas bien enteradas de los mayores secretos de estos pérfidos ministeriales me han informado de algunos de los trabajos hechos por el Presidente del Congreso para conspirar contra el señor Sagasta, á todos los grupos de la mayoría que no tienen representación en el Gabinete.

Ya es sabido que desde el acto de independencia del señor Canalejas, manumitido de la tutela de su mentor, no vive el señor Martos para su familia, ni para su partido ni para la patria.

Sus esperanzas reducen á un solo objeto, su actividad se encamina á un determinado fin; su cerebro no tiene más que una idea; adiquilar al ministro de Gracia y Justicia.

La Presidencia de la Cámara popular es el paso obligado para presidir una situación.

De ahí que los trabajos del señor Martos tuviesen por base su elevación á la presidencia de un Gabinete liberal.

Vió disgustado á Cassola por las reformas militares y lo llamó á sí prometiéndole una cartera.

Vió disgustado á Gamazo, más que por

la cuestión económica porque no hacían ministro á su cuñado y los atrajo á su círculo mediante el ofrecimiento de dos carteras.

Vió á Romero Robledo anhelante por influir en la Gobernación del Estado y procuró someterlo á su influencia á trueque de darle participación en la dirección de los negocios públicos.

Vió al duque de Tetuan diciendo permanentemente de la política de Sagasta y le abrió los brazos halagando su vanidad con otra frescura de igual género que las anteriores.

Vió al marqués de Sardoal huir de la Diputación y enemistarse con el Sr. Sagasta, porque no le amparó como debiera, y lo alió á sus planes á virtud de próxima recompensa.

Vió, en fin, á Montero, predispuesto á formar parte de un ministerio liberal, é intentó sumar la fuerza monteriana con las muy valiosas que ya tenía.

La primera candidatura que los disidentes formularon contenía los siguientes nombres para otros tantos departamentos:

Presidencia, Martos.—Cassola. Romero, Tetuan, Sardoal, Gamazo, Maura.

Quedaba algun puesto para ofrecer á Montero Rios si las auxiliaba en su empresa; pero el señor Montero se negó resueltamente á secundar los planes de los conjurados, pretextando que no era político ni patriótico dar la batalla al jefe del partido.

Creó el señor Martos ver en esta aptitud del reputado canovista mas que un sentimiento de fidelidad á Sagasta, un pretexto para obtener mayores concesiones que las que se le hacían, y entonces formuló una nueva candidatura que mereció la aprobación de los conjurados, pero no la de Montero Rios, á pesar de que se halagaba su vanidad.

Hé aquí la candidatura definitiva que circuló:

Presidencia, Montero Rios.—Estado, duque de Tetuan.—Gracia y Justicia, Maura.—Guerra, Cassola.—Hacienda, Gamazo.—Marina, Beranger.—Gobernación, Sardoal.—Fomento, Bosch (don Alberto).—Ultramar, Pacheco.—Presidencia del Congreso, Martos, Se ofrecieron á los señores Moret y Lopez Dominguez dos importantes embajadas.

El señor Martos se daba por muy satisfecho, vaya si se daba, con llevar á Ultramar á su «alter ego» Pacheco.

Romero Robledo quedaba compacido con que hicieran ministro á Bosch.

Y en resumen, todos contentones como unas pascuas.

Pero al Sr. Montero Rios no le pareció digno llamarse amigos y correligionarios de Sagasta y estar conspirando para derrotarle y sustituirle. No aceptó, pues la proposición y se deshizo la trama como por encanto.

No por eso dejan los restantes conjurados de seguir trabajando para realizar sus propósitos y ya se anuncia que con motivo de la discusión de la proposición Villaverde, se hará ostensible la actitud de los disidentes.

Alguno de ellos explica la negativa del señor Montero Rios en una forma que por lo curiosa voy á dar á conocer.

El Sr. Montero Rios tiene de ser presidente de un gabinete liberal. Sabe que el señor Sagasta le facilitará el medio de lograrlo, designándole para la Presidencia del Congreso en la próxima legislatura.

Y por aquello de que más vale pájaro en mano que ciento volando, prefiere el prohombre gallego permanecer adicto al

jefe de su partido en espera de las soluciones, casi seguras, que ponerse en frente del gobierno para después de todo, ayudar al encubrimiento del Sr. Martos antes que al suyo propio.

Posible es que la precedente explicación carezca en absoluto de exactitud; pero en realidad no carece de lógica.

Pronto sabremos el estado de los trabajos de los disidentes y para entonces se podrá apreciar el fundamento de tanto rumor como circula.

NICÉFORO.
(*La Vanguardia.*)

13 de mayo.

Traté tan extensamente como convenia al caso, la grave cuestión que planteó el colaborador de *Le Figaro*, mi amigo particular el Sr. Blasco; y vine á decir que al mismo demonio no se le habria ocurrido, siendo monárquico y conservador, comprometer nombres, que rara vez traemos á cuento los republicanos.

Las declaraciones del Sr. Blasco, por cierto acogidas con regocijo por *La Epoca* eran una solemne imprudencia y así lo han reconocido los mismos conservadores, quienes dicen así:

«Está, pues, demás que porque así pueda convenir á los fines de los republicanos, se quiera hacer creer á nadie que el eminente hombre de Estado que dirige la política conservadora (es decir Cánovas) hace decir á corresponsales y redactores de publicaciones extranjeras lo que ni es, por otra parte, cierto, ni habria para que llevarlo tan lejos que, á su vuelta entre nosotros, no lo conociera nadie.»

«Lo que ha hecho el escritor de *Le Figaro* no puede hacerse nunca en nombre del partido conservador, ni para favorecer los intereses de esta colectividad política.»

Que quiere V., mi buen Director, por lo mismo que esta rectificación es tan explícita, me convence poco. Comprendo que esto deben decirlo los conservadores, sobre todo después de la pitada de Blasco; más por lo mismo que ellos lo dicen exclamo con el apóstol Tomás: «ver y creer.»

Para mí, el problema queda en pié, y por consecuencia tomada acta para ver si con efecto, antes que sancionarse la ley del sufragio universal, se aprovecha cualquier acontecimiento para variar de política y de presidente del Consejo de ministros.

Y con esto queda en cuanto á mi conviene agotada la cuestión. Si las cosas siguen como van, esto es, gobernando los partidos, bien. Pero si volvemos á las andadas, y comienza de nuevo una era en la cual se hagan los ministerios en palacio y no en las Cortes, entonces yo recordaré, que en la primera decena de mayo del año del señor de 1889, Mondragon autorizado periodista, íntimo de Cánovas y portá estandarte de nuevas, consignó que se aprovecharia la primera ocasion que se presentase para dar un puntapié á los liberales, antes de que pudieran plantear el sufragio universal.

Sigue hablándose de la *conjura*; esto es, del propósito de tónica coalición de los Sres. Martos, Cassola, Gamazo, Montero Rios, Romero Robledo y otros.

Respecto á este particular importantísimo, puedo decir, que hay y que no hay algo. Porque cuanto sucede se reduce, á que á nuestros políticos gobernantes les ha entrado fuerte esto de las economías. Ellos tan descuidados cuando habia que gastar, al ver hoy al Estado y á los parti-

culares a la cuarta pregunta, solo piensan en economías.

Uno de los políticos cuyo nombre dejo escrito, decíame no ha mucho: si el partido liberal, despues de traducir en leyes la fórmula Montero Rios-Alonso Martinez, hace en los gastos del Estado una economía de cien millones de pesetas, el partido liberal se morirá de viejo en el poder.

Algo de esto es exacto, pero lo es también, según tantas veces he dicho, que esto de las economías es fácil de decir pero muy difícil de hacer, y que por consecuencia, nada exige más cuidado y más estudio y más virilidad, que realizar obra tan meritoria.

Pues al Sr. Cobian, amigo del Sr. Montero Rios, se le ha ocurrido hacerse eco de algunos de los agricultores de la Liga Agraria, obra del Sr. Bayo; y diciendo y haciendo háse dicho: «nada más fácil para economizar, que no pagar; rebajemos de los intereses de la deuda unos cuantos millones, y negocio concluido.»

Con perdon del Sr. Cobian y dispénseme, pues yo no le quiero mal, ni trato de molestarle, el mismo Gedeon no diría más. Digo mal, si diría, pues con la misma razon y con idéntico motivo resultaría aun más radical diciendo: pagamos el cuatro de interés a los tenedores de la Deuda; pues paguémosle el uno, y nos ahorramos mucho más de los cien millones que se necesitan.

El mal sería, que la mas negra vendría detrás; y que a los quince días, destruido definitivamente el crédito del Estado la quiebra sería universal. Que es, lo mismo, poco más ó menos, que vendrá a resultar en el momento en que todo se le cargue a la Deuda del Estado.

En suma, que los propósitos del señor Cobian, no pueden ser mas desatinados. Y sin embargo, porque ocultarlo, son los mas populares. Pues apenas si suena bien esto de decir, ¡abajo los bolsistas! ¡guerra a los tenedores de papel! no faltaba más, sino que nosotros los labradores y los industriales, estemos agobiados con tanta contribución, y ellos cobren bonitamente su renta sin satisfacer dos reales de impuesto.

Vaya V. a enseñar uno por uno a los asociados del Sr. Bayo, la íntima trabazón y el estrecho enlace que determina el crédito, y que arrancando desde el del Estado, llega hasta el del infeliz agricultor que necesita dos fanegas de grano prestado, para sembrar su campo.

El caso es, que el Sr. Cobian ha recibido una multitud de enhorabuena, y que los personajes referidos andan dando vueltas a la cosa, por ver si podrán hacerla suya. Pero nada más.

Esto ya es demasiado, pero no es una conjura.

De ello sin embargo debe de estar satisfecho el ministro de Hacienda, que representando en el Gobierno el sentido comun renúístico, es una garantía de que mandando él no se cometerán desatinos.

—Felipe.

(La Publicidad).

SECCION DE NOTICIAS

Tomamos de un periódico francés los siguientes telegramas sobre las huelgas de Alemania:

«Berlín, 10 de mayo.—Las noticias que llegan de Westfalia son muy malas; el número de los huelguistas asciende a estas horas a lo menos a 80.000, y a cada instante llegan al ministerio de Comercio telegramas en que se anuncian nuevas suspensiones de trabajo.

En Dusseldorf ha principiado esta mañana la huelga. En Oberbild han abandonado las minas unos ocho mil obreros, a pesar de que, según dicen las autoridades, ninguno de ellos tiene pan en su casa para tres días. En Essen se han cerrado tres talleres por falta de carbon. Mister Krupp, que tiene un espíritu muy conciliador, ha mandado por carbon a Inglaterra.

Ayer, por la noche, hubo Consejo de ministros presidido por el príncipe de

Bismarck, y en él se acordó tomar todas las disposiciones necesarias para poner fin a la crisis.

El Emperador quiere estar al corriente de todo. No sería extraño que se trasladase a los distritos próximos a los de la huelga para procurar impedir que gane terreno.

Colonia, 10 de mayo.—La situación se agrava y la comandancia del cuerpo de ejército abriga serias inquietudes para la noche del sábado. Se teme que los obreros destruyan las galerías de las minas.

Esta mañana ha habido una refriega cerca de Bochum y en ella han perecido tres obreros. La guarnición de Dusseldorf ha partido esta mañana para el distrito minero. Esta noche partirán dos escuadrones del regimiento de húsares, número 11, y dos batallones de hulanos. La gran sociedad la *Union* de Dortmund ha pedido la protección de la tropa.

La compañía de los ferrocarriles rhenanos principia a sentir la falta de carbon de piedra; hoy ha disminuido el número de trenes de mercancías, y es de temer que el tráfico de viajeros sufra mañana las consecuencias de este estado de cosas.

Berlín, 10 de mayo.—Las huelgas se propagan a todas las minas de Westfalia. Se teme que el lunes se cierren las fábricas por falta de combustibles. En el ministerio del Interior se ha discutido sobre la oportunidad de la proclamación del estado de sitio en los distritos del Rin y de Westfalia.

Se lee en un periódico francés con fecha del 12:

«Las huelgas de Alemania, no hay que disimularlo, han dejado ya de ser un movimiento puramente económico y van tomando la importancia de un movimiento político. Aver por la noche, a las cuatro, según telegramas de Colonia, los huelguistas eran en número de unos 105 mil y todavía no había concluido todo. «La huelga gana terreno como un incendio.» Esto ha teleografiado un presidente de provincia a su jefe de Berlín.

El gobierno alemán ha comprendido toda la importancia del movimiento: toda la comarca minera parece un campamento. El general Albedyll, que manda el cuerpo de ejército de Westfalia, ha partido de su cuartel general de Munster y se ha dirigido a Gelsenkirchen, desde donde dirige el movimiento de las tropas. Ha hecho venir a todas las de que podía disponer. En un solo centro, en Bochum, han llegado tres batallones del regimiento n.º 27, un batallón del regimiento n.º 39, dos batallones del regimiento n.º 13 y el regimiento n.º 4 de coraceros.

Y al decir de un testigo ocular, este conjunto de soldados apenas se distingue entre el gran número de huelguistas que hay, los cuales, por lo visto, obedecen a un programa: tratar de destruir las calderas de las fábricas. Así, pues, hay necesidad de enviar hacia ese lado toda la fuerza armada. La consigna dada por el general Albedyll es muy severa. Apenas se forme un grupo al rededor de un puesto de guardia, se le hará la primera intimación. Si la multitud no se dispersa dentro de cinco minutos, se hará la segunda intimación, y tras ella se disparará un tiro con pólvora sola y al cabo de otros cinco minutos se hará una descarga, y esta vez con bala.

En Bochum, en la mina *Conde de Moltke*, 19 obreros fueron muertos ayer de una sola descarga. Parece que los obreros se abalanzaron entonces contra el cuerpo de guardia y que, a pesar de los bayonetazos y culatazos que se daban, los soldados del cuerpo de guardia quedaron en poder de los agresores y fueron heridos y cuatro de ellos fueron muertos a puntapiés.

En algunas partes de la comarca, los directores de fabricas han rogado que no se les envíen soldados, pues suponen que los soldados no protegen más que el sitio en que están apostados y que escitan a la población y esponen al saqueo a todas

las demás partes de la comarca. Cerca de Dusseldorf, un dueño de fábrica que salía del establecimiento con su familia, se ha visto acometido a pedradas, viéndose obligado a retroceder y a defenderse a tiros contra un grupo de mujeres que gritaban: «¡Fuera los vestidos de seda!»

El mismo periódico publica los siguientes telegramas sobre las huelgas:

Berlín, 11 de mayo.—Continúan aumentando las huelgas en los distritos mineros. Los Consejos de administración se niegan a hacer concesiones.

Se han declarado otras huelgas en Alemania. Esta noche ha principiado una huelga de cerveceros en Hamburgo; la de los albañiles aumenta en Berlín.

Portmund, 11 de mayo.—Los huelguistas han detenido el coche del director de las minas, M. Scharader, que pasaba cerca de Herlen; han sacado del coche a M. Scharader y le han muerto a garrotazos.

Dortmund, 11 de mayo.—Los huelguistas han tratado de incendiar las minas de Pluto, cerca de Wanme. Los bomberos, llegados a tiempo, han logrado contener el incendio. Reina la consternación en todo el distrito.

Paris 14 5. 1.

Se acentúan las diferencias entre los grupos oportunistas y radicales de la Cámara.

Considérase muy difícil la situación del Gobierno.

M. Tirard se propone resistir a todo trance, y en caso preciso pedir la disolución de la Cámara.

Está definitivamente resuelta la conversión de la Deuda privilegiada egipcia, habiendo firmado el compromiso un grupo de banqueros, entre ellos MM. Rothschild, Bleichroder y Hanneman.

Se ha inaugurado la Asamblea Católica. Se reciben noticias graves de la agitación socialista de Alemania.

Dícese que existe una junta secreta que dirige las huelgas. En varias comarcas se nota que emigran las personas pudientes que temen ser víctimas de los desmanes de los huelguistas. En muchos pueblos los tenderos no se atreven a abrir sus establecimientos, temiendo un saqueo.

En varios pueblos, los obreros amotinados han dado gritos de «¡Muera Bismarck!» La huelga se extiende por nuevas comarcas. Se espera con grande ansiedad el resultado de la audiencia que concede el emperador a la comisión de los huelguistas que ha llegado a Berlín para gestionar un arreglo.

Paris 15, 12-10 n.

Berlín.—El Emperador ha recibido a una comisión de los huelguistas, a quienes dijo que su reclamación era del mayor interés para los mineros, pero que los obreros deben abstenerse de toda connivencia con los socialistas, porque se fusilaría sin piedad al autor del menor desorden contra la autoridad.

La entrevista duró diez minutos. Las huelgas se generalizan en la cuenca de la Silesia.

Paris 15, 12-40 n.

Roma.—La *Opinione* da cuenta de una sublevación de los labradores de Arluno, donde devastan las propiedades, y dice que tambien han estallado desórdenes en Varese y Casorezzo.

Paris 15, 8-9 m.

Los duques de Montpensier almorzaron ayer en casa de la Reina doña Isabel, y luego visitaron la Exposición.

A la sesión general de ayer del Congreso católico, asistieron 800 personas. El arzobispo monseñor Richard pronunció un discurso haciendo resaltar el carácter católico y científico de la reunión.

Monseñor Keller pronunció otro sobre la obra de los Comités anti-esclavistas.

La sesión terminó con la lectura de una exposición dirigida al Papa.

El «Paris» anuncia que el gobierno examinará el martes el proyecto redactado por el Banco de Descuentos, el cual tiene por objeto proporcionar al liquidador de la compañía del Canal de Pana-

má, M. Bruhot, los recursos indispensables para continuar los trabajos durante el tiempo que sea necesario para estudiar la manera de constituir una nueva sociedad. Dicho proyecto consiste en proponer la emisión de 1.500.000 bonos de 25 francos cada uno, sorteados y reembolsables al tipo de 100 francos cada uno dentro del plazo de 75 años. Esta emisión proporcionaría 37 y medio millones de francos, de los que se facilitarían 16 millones a la Compañía del Canal de Panamá.

En méritos de las diligencias criminales instruidas con motivo del atentado contra el presidente de la república, los peritos armeros han declarado que el revólver de que se sirvió Perrin estaba cargado con pólvora sola.

Tiéndose por seguro que hoy terminará en el Congreso la discusión pendiente sobre la reforma de la ley de alcoholes, porque ya no interesa a los conservadores demorarla ni un día más.

Y aquí los conservadores son los verdaderos árbitros de la situación.

¡Vaya una algarala la que se promovió ayer (6) en el salón de conferencias y pasillos del Congreso porque a alguno se le antojó decir que el Sr. Romero Robledo había ingresado resueltamente en la fusión!

Y tan dispuestos están los ánimos a creer en las evoluciones y cambios de postura del ex ministro conservador, que muchos dieron crédito al rumor, y no pocos lo telegrafiaron a provincias como un hecho comprobado, y salieron emisarios a notificarlo a los amigos, que acudieron, sin faltar uno, a enterarse por sí mismos de la verdad del gran suceso; y hombre hubo que creyendo en el hecho y en la influencia indudable que debía tener en los cambios de los valores en Bolsa, dió órdenes de compra ó venta. Que así se hace, por algunos, la política en este país.

Todo ello reconocía por origen una supuesta conferencia celebrada con el Sr. Sagasta por el Sr. Romero Robledo; conferencia que, al tratar de depurarla, se supo que había sido con los señores Martos y Becerra, lo cual hacía cambiar un poco las cosas.

Pero ni por esas cedieron los que muestran empeño en que el ex ministro conservador tome posiciones. Hubo necesidad de que él mismo, al ser interrogado, manifestase, exagerando probablemente las cosas por efecto de las circunstancias, «que nunca había estado más apartado que ahora del señor Sagasta en política.»

Y aun así, hubo amigos suyos que se quedaron murmurando por lo bajo: «Eso dice; pero otra le queda.»

La comisión que ha de dictaminar sobre el proyecto de reforma de la contribución industrial se constituyó ayer, eligiendo presidente al Sr. Carrijo y Secretario al Sr. Alvarez Capra, conviniendo en dar audiencias que comenzarán el próximo martes, a las nueve de la noche, en una de las secciones del Congreso.

MAHON

A la recepción oficial que hoy ha tenido lugar en el Palacio del Gobierno Militar de esta Plaza ha asistido una comisión del Ayuntamiento, Autoridades civil y judicial, Claustro de Profesores del Instituto de segunda enseñanza, señores Curas Párrocos y empleados de las diversas dependencias del Estado así como los señores Jefes y Oficiales de los Cuerpos é Institutos del Ejército.

Según noticias, dentro de pocos días saldrá de Tolon para Cartagena el acorazado *Pelayo*, el cual regresará a La Seyne para probar la resistencia de las torres con la artillería montada.

El segundo jefe de esta Comandancia de Marina, D. José González Auriol, pasará á la de Ibiza, en virtud de haberse suprimido la plaza, que aquí desempeña, en los nuevos presupuestos.

Mr. Drumont, el autor del famoso libro *La France Juive*, ha reunido inmensos materiales para publicar una obra nueva, que se titulará *L'Europe Juive*, y que, según se dice, dará más ruido todavía que la primera.

Se ha fijado el 24 de Junio (natividad de San Juan) para la celebración del Juicio oral en la causa sobre injurias graves promovida por querrela de D. Ramon N. Pons contra D. Juan C. Parpal ex-director de *El Bien Público*.

El Sr. Depositario interino de la Beneficencia Municipal ha recibido de una persona caritativa veinte pesetas como donativo á la espresada Beneficencia.

En la mañana de hoy se han vendido en el Mercado de esta ciudad 1.288 kilogramos de pescado de todas clases.

En la imprenta de este periódico se han recibido ejemplares del nuevo Código Civil, edición de bolsillo en 8.º que se vende encuadernado al precio de 5 pesetas ejemplar, y otra edición en 4.º cuyo coste es de 11 pesetas, en provincias.

En el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» número 106 hemos tenido el gusto de ver una circular del Director General de Infantería Sr. General Daban, que merece todo nuestro aplauso, pues al par que prohíbe á los jefes y oficiales acudir á personas estrañas en busca de recomendacion y favor para el despacho de sus asuntos, les autoriza para que en carta particular puedan dirigirse á S. E. esponiéndole sus deseos, siempre que no se trate de asuntos que según los reglamentos, hayan de solicitarse por conducto regular y con informe del Jefe.

Mas sobre la Delegacion.—Ampliando las noticias que hemos dado en nuestros números anteriores podemos hoy añadir que en los Presupuestos desaparece en el artículo relativo al Personal de los Gobiernos de Provincia reapareciendo en otro de Seguridad y Vigilancia ambos del mismo capítulo de Administracion Provincial. La plantilla es la siguiente:

Delegado de Vigilancia	5.000 pesetas
Inspector de 3.ª clase	2.000 »
12 agentes de 2.ª á 750	9.000 »
Total	16.000 »

Podemos añadir además que probablemente, pues no hemos conferenciado con el Ministro de la Gobernacion, el Gobernador continuará delegando sus facultades en ese nuevo Delegado, con carácter más ó menos temporal, y el resultado será tener las mismas que ahora tiene.

A pesar de las grandes economías que se hacen en el Ramo de Sanidad, la Direccion marítima de este puerto se eleva á 3.ª clase en el proyecto de Presupuestos generales presentado á la Cámara. La plantilla que se propone es la siguiente:

Un Director médico	1.500 pesetas.
Médico suplente	000 »
Un Secretario médico	1.250 »
Un intérprete	1.000 »
Un celador	1.000 »
Tres marineros á 875	2.625 »
Total	7.375 »

En cambio la plantilla del Personal del Lazareto, sufre una baja de 5.250 pesetas por supresion de las siguientes plazas:

Auxiliar veterinario	1.500 pesetas.
Auxiliar interino	1.500 »
Patron de la falua	1.250 »
Un marinero	1.000 »
Economía	5.250 »

Leemos en el «Diario de Barcelona» del miercoles:

El entusiasmo que hubo anoche en el Liceo con motivo de darse en él la tercera representacion de «Gli amanti di Teruel», fué más ferviente aun que en las dos representaciones anteriores. La funcion tenia el carácter de homenaje rendido al maestro Breton, que dirigió su obra. Desde el prelude hasta la última de las piezas, todas fueron aplaudidas y algunas de ellas muy estrepitosamente, siendo llamados á la escena repetidas veces los principales cantantes y el autor. Donde, subió de punto la ovacion fué en el gran duo del tercer acto, cantado á la perfeccion por la incomparable Borelli y Valero. Llenaron entonces todo el ámbito del teatro atronadores salvas de aplausos y frenéticas aclamaciones, que no cesaron hasta despues de haberse presentado el maestro con los referidos artistas. Terminó aquel acto y se renovaron aquellas manifestaciones con igual calor, teniendo que presentarse en escena infinidad de veces el maestro Breton, que recibió distintos regalos, entre los que recordamos tres coronas artísticas, de la señora Borelli y el tenor Sr. Valero, alguna de ellas de oro y plata, un estuche con varios objetos de la Sra. Leonardí, y otro con una elegante escribanía.

Las demostraciones de simpatía hácia los ejecutantes y muy preferentemente hácia el maestro Breton se reprodujeron al final de la obra.

En el tren-correo de hoy debia salir el maestro Breton en direccion á Valladolid, pero á ruego de varios amigos y admiradores ha accedido á quedarse en Barcelona hasta mañana, debiendo ser obsequiado hoy con un banquete que tendrá efecto á las seis de la tarde en el Restaurant de Miramar.

A propósito del interminable espediente acerca de la construccion de tres cruceros de 7.000 toneladas que un año atrás se mandaron construir, sin que aun hayan sido puestas en dique las quillas, es curioso recordar que en el archivo del arsenal del Ferrol se conserva un pedazo de papel de unos 20 centímetros cuadrados, en el cual el ministro Floridablanca, á nombre del Rey D. Carlos III, ordenaba poner las quillas de doce navíos de línea, cuyos nombres debian ser los de los doce apóstoles, y al poco tiempo flotaban en el agua dichos buques, armados y tripulados y en disposicion de prestar servicio.

Leemos en un periodico: «El obispo de Versalles ha dirigido á M. Carnot un discurso, en el cual ha dicho que el clero de 1789 participaba de deseo de reforma que animaba á toda Francia, y que, sin embargo, fué luego una de las víctimas; pero que, á pesar de la persecucion que sufría, no dejó de dar pruebas de su abnegacion patriótica. Ha manifestado al mismo tiempo que el clero actual participa de iguales generosos sentimientos, y que la iglesia no se separará jamás de Francia, así en sus sentimientos; como en sus oraciones. El Obispo ha terminado tributando un homenaje á la dignidad de carácter y á la actitud de M. Carnot que impone respeto á todos los partidos.»

¿Qué dirán á todo esto los Obispos de por acá.

A fin de que no se repitan las grandes dificultades que muchos viajeros encontraron para alojarse convenientemente en Paris durante la exposicion de 1878, acaba de constituirse en aquella capital una Sociedad de Alojamiento, con la adhesion de gran número de particulares que tienen habitaciones disponibles.

A título de informes que pueden interesar á nuestros lectores, transcribimos á continuación algunos párrafos del prospecto que la Sociedad acaba de publicar: «Esta Sociedad asegura á su clientela cuartos y pisos amueblados, para individuos solos y para familias, á precios baratísimos y con todo el confort apetecible.

«Al efecto dispone de magníficos pisos

que sus dueños ceden por ínfimo precio durante la Exposicion, y que son apropiados para familias á quienes repugna la comida de restaurant y molesta la vida de fonda, pues pueden instalarse en ellos como en su propia casa, haciendo uso de la bateria de cocina, vajilla, manteleria, servicio de mesa, etc., etc.

«En muchos de estos pisos, hay salon para recepciones, con piano, mobiliario de lujo y profusion de objetos de arte. A pesar de tantas comodidades y ventajas, su precio no excede de lo que cuesta un simple cuarto en una fonda regular.

«Los precios diarios de las habitaciones con que cuenta la Sociedad, son de 4, 5, 6, 7, hasta 18, 20 y 25 francos.

«El viajero que quiera alojarse en estas habitaciones, no tiene más que seguir las instrucciones siguientes: tomar un coche á la hora, en vez de tomarlo á la carrera, en la estacion del ferro carril, y hacerse conducir con su equipaje á la Administracion de la Sociedad (50, rue Notre-Dame des Victoires), donde en el acto se le dirigirá al alojamiento que más le convenga.

«En la misma administracion, los viajeros españoles encontrarán intérprete gratuito y podrán tomar notas é informes de suma utilidad para que su estancia en Paris les resulte á un tiempo agradable y económica.

De una correspondencia que desde Tremp enviaron á *El País* de Lérida dándole cuenta de un juicio oral celebrado en aquella Audiencia, tomamos los siguientes párrafos:

«Entre los testigos de descargo han llamado cuatro la atencion. Uno, tan desmemoriado, que contestaba no recordar nada de lo ocurrido y anteriormente declarado, á las reiteradas y múltiples preguntas de la acusacion y la defensa.

«Otro, tartamudo, cuyas contestaciones provocaban la hilaridad del público, no obstante los campanillazos de la presidencia. Siguió despues un viejo secretario tan estremadamente sordo, que fué preciso renunciar á su exámen, en vista de no poderle hacer entender palabra el defensor que lo examinaba; y por fin compareció un ganadero rollizo y de tan proverbial jovialidad que á las mas sencillas preguntas soltaba estrepitosa risa mezclada con su respuesta, sin que bastaran á hacerle cambiar la actitud las repetidas observaciones del presidente.»

Matadero Municipal

Han sido muertas en el dia de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para Jaime Olives, 3 carneros.
- Para Estéban Sintés, dos carneros.
- Para Sebastian Olives, una vaca y 3 carneros.
- Para José Sintés, una vaca y 4 carneros.
- Para Pedro Palliser, un carnero.
- Para Francisco Llopis, 4 carneros.

BOLSA DE MADRID

16 de Mayo.

4 por 100 interior perpetuo	76.750
4 por 100 amortizable	90.250
Billetes Hipotecarios de Cuba	105.650

BOLSA DE BARCELONA

16 de Mayo, 4-50 t.

4 por 100 interior	76.650
4 por 100 exterior	78.820
4 por 100 amortizable	90.120
Billetes hipotecarios de Cuba	105.500
Banco Hispano Colonial	67.150
Acciones ferrocarril Francia	68.700
Idem Norte	84.750
Idem Orense	16.000
Idem Almansa	227.000
Obligaciones Francia	65.120
Id. Norte	79.000
Id. Orense	35.500
Id. Almansa	72.000
Compañía Trasatlántica	85.500
Empeños del Casino Mercanuil Interior	20 rs. paga alcista.

NOTICIAS FINANCIERAS

La Sociedad Catalana para el alumbrado por gas anuncia el pago del dividendo acordado como complemento de las utilidades de 1883.

Observaciones atmosféricas de hoy POR EL FARMACEUTICO D. MAURICIO HERNANDEZ

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0º y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro	Hum. decido.		
9 m.	761.2	22.0	17.0	S.O.	Calm.
3 t.	760.9	22.8	17.4	E....	Id.
		Temperatura max. a. 24.6º			
		Id. mínima. 12.0º			
		Velocidad del viento en las últimas 24 horas.		112 kilom.	
		Humedad relativa á las 9 mañana		60	

Crónica religiosa.

Santo de hoy

San Pascual Bailon, confesor.

Corte de Maria

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Merced en Sta. Maria.

Santo de mañana

San Félix de Cantalicio capuchino y confesor y Sta. Claudia vg. y mártir.

TELEGRAMAS DE LA

Agencia-Fabra

PARA

EL LIBERAL

Madrid 16 5-30 t.

El Vice-almirante Sr. Beranger explana en el Senado su interpelacion sobre las economías que se introducen en el presupuesto de marina.

En el Congreso se denuncian algunas ilegalidades administrativas cometidas en Badajoz, continuando despues el debate económico.

Madrid 16 6-45 t.

Nuestro embajador en Roma, D. Cipriano del Mazo, ha dado una gran comida al gobierno italiano y al cuerpo diplomático, en celebracion del tercer aniversario del nacimiento del rey don Alfonso XIII y mañana dará otra á la colonia española.

Madrid 16 6-45 t.

A última hora se confiaba que los señores Sagasta y Martos llegarían á un acuerdo sobre la oportunidad de la discusion del proyecto de sufragio universal, y se decía que en el caso de confirmarse los propósitos obstruccionistas que se atribuyen á los conservadores, el gobierno se mostrará enérgico.

Madrid 17 10-45 m.

Los conservadores consienten por fin en que el lunes próximo comience la discusion del proyecto de sufragio universal.

Continua la tirantez entre los elementos políticos. Se trabaja ansiosamente para evitar el rompimiento.

Ayuntamiento de Mahon

En cumplimiento de lo dispuesto en la Real orden circular de 4 del corriente mes, se va á proceder á la formacion de un nuevo padron de vecinos con sujecion á lo preceptuado en la vigente Ley municipal. En su consecuencia, encarezco á los cabezas de familia la conveniencia, necesidad y obligacion que tienen de llenar en un plazo de 48 horas, las hojas de padron que serán oportunamente repartidas á domicilio por los empleados de este Ayuntamiento, facilitando cuantos datos sean necesarios para el mejor cumplimiento de lo ordenado por la Superioridad.

Al vecino que falte al cumplimiento de las anteriores disposiciones, ó á la verdad y exactitud con que debe llenar esta hoja, se le impondrá una multa de 25 pesetas y demás penalidad que proceda; entendiéndose que el padron estará sujeto á comprobacion con los datos que se procure el Ayuntamiento, para cerciorarse de las faltas que contenga.

Mahon 15 Mayo de 1889.—Sebastián Vinent.

Alcaldía de Mahon

El día 20 del corriente mes á las doce de su mañana, deberá reunirse la Junta Municipal en estas Casas Consistoriales para aprobar el presupuesto ordinario de esta Corporacion correspondiente al año económico de 1889 90.

Si no se reuniese número suficiente de vocales para tomar acuerdo, queda desde luego convocada nueva sesion para el 28 del actual á igual hora, en cuyo día se tomará acuerdo sea cualquiera el número de vocales concurrentes, segun dispone la ley municipal.

Mahon 13 Mayo de 1889.—El Alcalde, Sebastian Vinent.

Centro General de Negocios

MAHON

En el día de hoy ha quedado constituido en el domicilio social de este CENTRO, Angel 14, la Asociacion mútua para la redencion á metálico del servicio militar activo.

Dicha Asociacion se regirá por los Estatutos que despues de aprobados por esta Sociedad comanditaria en junta de 6 del corriente, fueron presentados el mismo día en la Delegacion especial del Gobierno de S. M. en Mahon á los efectos prevenidos en la Ley de asociaciones de 30 de Junio de 1887.

El CENTRO facilitará cuantos detalles se deseen respecto al objeto, organizacion y modo de funcionar de la referida Asociacion mútua.

Para garantía de los asociados y fiscalizacion de las operaciones sociales, se ha constituido la siguiente

JUNTA DE PROTECCION

PRESIDENTE

Il. Sr. D. José María de Olivar y Vidal, Baron de las Arenas.—Mahon.

VICE-PRESIDENTES

Il. Sr. D. Gabriel de Olives y Saura, Conde de Torre-Saura.—Ciudadela.

Sr. D. Juan D. Salort y Salort.—Alayor.

VOCALES

D. Juan Morillo y Fábregues, Pbro.—Mahon.

“ Francisco Andreu y Pons.—Idem.

“ Lorenzo Pons y Sintés.—Idem.

“ Damian Bagur y Sintés.—Idem.

“ Antonio Florit y Camps.—Ciudadela.

“ Pedro Cortés y Moll.—Idem.

“ Francisco Timoner y Vidal.—Alayor.

“ José Vinent y Mercadal.—Villa-Carlos.

“ Lorenzo Pons y Carreras.—San Clemente.

“ Gabriel Orfila y Seguí.—San Luis.

“ Pedro Palliser y Juliá.—Mercadal.

“ Pedro Bocco y Villalonga.—Ferrerías.

REPRESENTANTES EN ESTA ISLA

Ciudadela.—El Banco de Ciudadela.

Alayor.—D. Antonio Pons Alzina.

Mercadal.—D. Pedro Palliser y Juliá.

Ferrerías.—D. Pedro Bocco Villalonga.

HORAS DE OFICINA, DE 9 Á 1 Y DE 3 Á 5

Mahon 15 de Mayo de 1889.—La Gerencia, Goñalons, Carreras y Comp.ª

Para Barcelona

Saldrá el 20 del actual la goleta SAN JAIME, patron Leon. Admite carga á flete y pasajeros.

La despachan en Barcelona los Sres. Moll y Corominas, plaza Palacio, letra B

Subasta

El día 26 del corriente á las 11 de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, á voluntad de sus dueños, la de una casa con un huerto contiguo situada en la Alquería cremada de este término, inmediata al pozo de dicho punto, con sujecion á las condiciones y títulos de propiedad que obran en poder de dicho Notario.

Targetas de visita

Imprenta de El Liberal

ALMACEN DE PINTURAS NACIONALES Y ESTRANJERAS
FERRETERÍA Y VIDRIOS PLANOS

DE LA

VIUDA DE PONS MURILLO

PAPELES PINTADOS PARA EL DECORADO DE HABITACIONES, fabricacion de los Sres. Otto Jacobi de Berlin, depósito exclusivo en esta isla, precios sin competencia.

PINTURAS Y MATERIALES DE «ASBESTOS» H. W. JONS' NEW-YORK, agencia única en las Baleares.

HERRAMIENTAS PARA CARPINTEROS Y EBANISTAS, del acreditado fabricante Sr. Mercader de Barcelona, único depósito en Menorca á precios de fábrica.

Viuda de Pons Murillo

Castillo, 30 MAHON Castillo, 30

Drogueria de Francisco Thomás Robert

Calle Nueva núm. 8

Depositario exclusivo en Menorca del muy acreditado polvo de cacao puro de Richard C. Wan Haagen, de la pintura Patente de Tarr & Wonson para los fondos de buques de madera, de la sin rival Legía Palma de F. Tena Vives y de la muy acreditada y única en su clase Harina lacteada de E. Nestlé.

Surtido completo en artículos en el ramo de drogueria, paquetería, perfumería, zapatería, (herramientas) carpintería; pinturas blanco, cardenillo, ocre negro y almagre.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

8, NUEVA 8

Agencia de Aduanas

DE

MOLL Y COROMINAS

PLAZA DE PALACIO, LETRA B
BARCELONA

Habiendo fallecido en Barcelona D. Antonio Molas de la Agencia de Aduanas «Molas y Moll», el socio D. José Moll en union de D. José Corominas, ha formado nueva sociedad en el mismo local que ocupaba aquella Plaza de Palacio, B. con el referido nombre de Moll y Corominas, dedicándose á los mismos despachos, comisiones, consignaciones y demas asuntos de la extinguida casa y siguiendo como corresponsales y representantes en esta Ciudad

Los Sres. Fernandez hermanos,
AGENTES DE ADUANAS

Criado de labranza

En esta imprenta darán razon de un jóven de 15 años que desea hallar colocacion.

Para alquilar

Lo esta con muebles ó sin ellos la casa calle de Isabel II número 15.
Informarán calle de Mercadal número 20.

Lo está la casa de la calle del Castillo número 232 ó sea la que ocupaba el Asilo de Huérfanas.
Informarán en la misma calle número 76.

TALLER DE MARMOLISTA

Queda abierto al público un nuevo taller, y en él se ofrecen toda clase de trabajos para la ebanistería y gran variedad de mármoles para socalos, escaleras, lavabos, pilas, lápidas y grabados, etc.

PLAZA MIRANDA

Para vender

Lo están los muebles de una tienda y de casa y dos pianos, lo que se dara por un precio arreglado por tenerse que ausentarse su dueño.

Tambien lo están las casas calles San Antonio números 26 y 28, otra en Villacarlos calle Mayor número 88 y un huerto situado dall cala Corp.

Informes, Moreras 52.

En la propia casa hay una máquina de brazo para coser apropiado para zapatero, que se dara por un precio módico.

Para vender

Lo está la casa n.º 4 de la calle S. Manuel. Informarán calle del Carmen n.º 100.

Para Mahon

Saldrá del puerto de Barcelona á fines de la próxima semana el pailebot español MARIA patron M. Buenaventura. Admite carga á flete y pasajeros.

Lo despachan los Sres. Molas y Vidal, Pórticos Xifré, 16.

Para alquilar

Lo está la casa número 2 de la plaza del Príncipe. Informarán, Arravaleta 13.

Para alquilar

Lo está una casa amueblada en la calle de Gracia número 57.
Para informes dirigirse á la calle de Gracia n.º 62.

PASAJES SUBSIDIARIOS
PARA LA REPÚBLICA ARGENTINA
(Buenos Aires)

Para informes y despacho dirigirse á los Sres. Lázaro hermanos representantes en Menorca, Mahon.

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.